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О нашей встрече 2023 года 

Ольга Чуманова (Чаус) 

 

Мы не собирались курсом 3 года (2020-2022гг). До этого мы встречались весной 2019года. 

 26 мая 2023 года состоялась встреча наших однокурсников, выпускников 1963 года! 
 

2023 год – это год 60-летия нашего окончания Московского государственного университета, о чем 
напоминали звонки  однокурсников в наш поредевший оргкомитет.  Это также год 90-летия физического 
факультета, которому был посвящен возобновившийся День физика 23 мая 2023 года, оповестивший о 
себе трансляцией с экранов телевизоров в информации 1-го канала ТВ. 

День физика как-то напомнил нам время, когда наш курс стоял, можно сказать, у истоков создания этого 
праздника. До сих пор при рассказах об этой традиции всплывают фотографии со ступенек при входе на 
физфак с участием великих физиков нашего времени Нильса Бора и академика Льва Ландау, их кортеж, 
ведомый нашим Левой Старостиным. И конечно, Архимед - с внушительной бородой Саша Логгинов. А 
еще с легкостью взлетающий по шаткой лестнице космонавт Герман Титов на другом Дне физики. Об этой 
лестнице Саша вспоминал с содроганием, ему тоже по сценарию пришлось на неё взбираться (без 
легкости). 

Были сомнения относительно своевременности встречи, обстановка непростая. Все-таки мы встретились, 
потому что хотелось увидеться и, может быть, поддержать друг друга,  продолжая нашу курсовую 
традицию. Времена изменились, уже по диплому на физфак не пройдешь, но все же рядом можно найти 
кафе, связаться по мобильному, установить цепочку налаженных жизнью связей, вспомнить друзей, спеть  
конечно, Дубинушку. 

На встречу удалось собрать чуть  более 20 человек, до кого-то не дозвонились, кто-то уже не решился по 
состоянию здоровья на тот день, но приветы присылались и звучали  надежды на будущие встречи. Мы 
были рады увидеть друг друга, услышать чем сегодня живет однокурсник, узнать о тех, кто на связи. 
Здорово было узнать, что народ еще в строю, Игорь Капитонов читает спецкурс на физфаке, выпускает 
книгу по ядерной физике, Анатолий Чиркин на физфаке, пишет статьи, Саша Самохин и Сергей Зубарев 
работают в ФИАНе. Только в этом году Глушковы оставили  свои посты, Татьяна (в МГУ) и Миша (в ФИАНе).  

С гордостью за наш выпуск было узнать о награждении в РОСАТОМе Славы Чернова при чествовании 
работников атомной промышленности.  Слава, мы тебя поздравляем!!! 

А еще мы познакомились с новыми книгами Олега Сенатова, которыми он поделился, как обычно, при 
наших встречах. Коля Бибиков показал книгу воспоминаний своей бабушки, кому-то повезло 
познакомиться с ней поподробнее. Нина Гуськова рассказала о судьбе своих однокурсников –
астрономов, Тамара Сушкевич поведала свою трудную историю. Насколько позволило время,  
обменялись своими мыслями, переживаниями. Любимые мотивы в исполнении Рыбакова, как всегда, не 
оставили нас равнодушными и были поддержаны нашими голосами.  

Постараться поддержать  традицию, продолжить наши встречи однокурсников      -  было нашим 
напутственным пожеланием! 

Смотри фото в Фотоальбоме - 2023  (Фото - В.Чернов; обработка и компановка – Н.Лезнова) 

Встреча 26 мая 2023 
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Татьяна Глушкова 

Дорогие мои однокурсники! 

Как я рада, что смогла прийти сегодня на нашу встречу! Всех увидеть – это прекрасно! Я уже 
одна никуда не могу ходить, живу дома, и вспоминаю – вспоминаю – вспоминаю – вспоминаю! 

Жизнь наша была многогранной. Ведь время, в которое мы жили – очень сложное время. 

Родились мы перед самым началом Великой Отечественной войны. Детство наше – не самое 
радостное. Но день Победы, салют, демонстрации – сплошной праздник! 

Далее – школа. 

Учиться было очень интересно! Я хорошо училась, занималась с отстающими, было много 
общественных обязанностей. Однажды в мае 1955 года мне поручили выступить на демонстрации 1-го 
или 9-го мая. Ведь было 10 лет Победы (я тогда жила в подмосковном городке Тушино, ставшем потом 
районом Москвы). Я, конечно, очень волновалась, но получилось всё неплохо. Меня потом хвалили. Про 
школу можно говорить очень много, но мы все встретились уже после её окончания. 

В 1957 году мы поступили на Физический факультет МГУ. Поступали по-разному. Я, будучи 
золотой медалисткой, прошла собеседование. Потом многие из тех, кого в результате собеседования 
решили принять на факультет, отправились в подшефный колхоз. Там мы сочинили песенку: 

В МГУ вступили, в колхоз мы покатили,  
И мечты прекрасные связали с ним.  
Там нас поселили в маленьком сарае,  
И назвали мы его "Отель Ху-Сим". 

Там, в большом колхозе,  
Доски, сено возим,  
Целый день печёмся –  
Загорать хотим! 

А в отеле нашем  
Валя варит кашу,,,  
И манит к себе родной  
Отель Ху-Сим! 

Все остальные абитуриенты сдавали вступительные экзамены 

Когда мы вернулись из колхоза, в Москве начался Всемирный фестиваль молодёжи и студентов. 
Мы много гуляли, катались по Москве-реке на теплоходе, подружились в колхозе, хотели даже учиться 
в одной группе. Но тут уже всё было иначе… 

Если далее всё подробно рассказывать – не хватит времени. Назову только события и наши дела 
кроме учёбы: 

а) поездки в колхозы в выходные дни,  
б) после первого курса – Целина, 
в) после второго курса работа на строительстве посольства Китая, 
г) после третьего курса – совхоз Клементьево, 
д) четвёртый курс – 12.04.1961 космический полёт Ю.А. Гагарина. У нас в этот день была лекция 

А.А. Соколова в ГЗ в аудитории 01... Вдруг кто-то из наших вбежал в аудиторию и крикнул 
"Человека запустили в космос!" В аудитории шумок, разговоры, а лектор продолжал читать… 
14.04.1961 многие пошли на Ленинский проспект встречать Гагарина… 

е) наш пятый курс был ответственным за проведение Праздника Архимеда. Архимед – наш Саша 
Логгинов. На этом празднике присутствовал Нильс Бор в сопровождении Льва Ландау. Годом 
позже на празднике Архимеда был космонавт Герман Титов… 

Защитив дипломы, некоторые из нас остались на факультете, поступив в аспирантуру. Остальные 
стали работать по распределению. Где только ни работали наши однокурсники! И в нашей огромной 
стране, и за рубежом. В Америке, Африке, Австралии, в северных краях и южных. Кое-кто остался за 
границей навсегда… 
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Мы все стали такими взрослыми, что не могли остаться без семей. У нас было много (я помню 
около 40) курсовых семейных пар. И мы с Мишей Глушковым поженились, 60 лет со дня свадьбы скоро 
будет (15 июня). Пошли дети, потом внуки. И многие наши детки тоже решили учиться на Физфаке. 
Есть из них и доктора наук, и даже академики. 

А из нашего курсового братства довольно многие проработали всю жизнь на родном факультете. 
Были и профессорами, доцентами, научными сотрудниками различных рангов; заведовали кафедрами; 
были среди них и член-корры, и академики.  

Физика – не единственный вид нашей деятельности. Среди нас были и есть поэты (Бутузов, Савров, 
Капитонов, Плюснина, Ковалюк и другие) и своеобразные художники (Тюрин, Валюс, Гусева, …), 
писатели (Семёнова-Котова, Достовалов, Сенатов, …) и певцы (Рыбаков, Шкурский, хористы, …), … и 
т.д.  
Мы состоялись! 

К сожалению, уже более половины наших однокурсников ушли из этого мира в другой. Нет 
ведущих наших курсовых встреч – Логгинова Саши и Бутузова Вали. Из тех, кто ещё в этом мире, 
многие болеют и даже не смогли прийти на нашу встречу. 

Много разных событий было и происходит в годы нашей жизни... Мы – дети войны, тогда воевали 
наши отцы и деды, и теперь, на финише, снова война, а воевать приходится нашим потомкам... 

В нашей жизни было всё – и страдали, и радовались... Было бы хорошо, чтобы каждый из нас 
рассказал о каком-либо событии нашей студенческой и постстуденческой жизни. 

Хочу закончить словами наших поэтов. 

Лев Савров "К 50-летию поступления на физфак" 

Полсотни лет, полсотни лет! 
Какие наши годы? 
Встречай, любимый факультет, 
Мы вновь стоим у входа. 

Далёкий пятьдесят седьмой,  
Династия – парсеки...  
Но хвост трубой, ведь мы с тобой  
Уж в двадцать первом веке. 

Полсотни лет, полсотни лет! 
У нас уж дети, внуки...  
А мы в ответ – физкульт привет!  
Ещё грызём науки! 

Бегут года, но не беда, 
Нам главное – собраться,  
Чтоб сохранилось навсегда  
Студенческое братство! 

Полсотни лет, полсотни лет! 
Их много или мало?  
Кого уж нет, того уж нет,  
Но так всегда бывало 

За них мы пьём, пока живём,  
Они же с нами рядом  
Сидят за праздничным столом  
Целинным стройотрядом...  

Пройдёт ещё полсотни лет,  
Но будет цел фарватер.  
Другой исполнит свой куплет  
Про нашу Alma Mater...  

И пусть без нас, но как сейчас,  
Знакомая картина:  
Огонь горячих юных глаз  
И все поют Дубину!... 
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Валя Бутузов "К 50-летию поступления на Физфак МГУ" 

Как хорошо, что мы собрались здесь!  
Родной Физфак зовёт к себе и манит.  
Всем, кто пришёл, тому хвала и честь,  
А кто совсем ушёл – святая память... 
Воспоминанья радуют и ранят… 
Как хорошо, что мы собрались здесь! 

А пятьдесят годов тому назад  
Мы на Физфак учиться поступили.  
И вот теперь туда бросая взгляд,  
Мы понимаем, как прекрасно жили... 
Как славно мы дружили и любили  
Всего лишь пятьдесят годов назад... 

Спасибо Alma Mater’и родной  
За то, что нас такими воспитала,  
И пусть мы все покрыты сединой,  
И пусть у нас потерь уже не мало.  
За всё, что было с нами и что стало,  
Спасибо Alma Mater’и родной! 

PS 

Песня исполняется на мелодию "Прощального вальса" (Когда уйдём со школьного двора…) 

 

Апофеоз человека 

Сенатов Олег 

Благодаря самоотверженным усилиям сплоченной группы  энтузиастов студенческого братства, 
- организовывавших встречи  однокурсников в нашей alma mater, я, как выпускник физфака МГУ 
1963 года, обладал счастливой возможностью ежегодно «сверять часы» по эталону 
университетской юности. 

Ковидная пандемия на целых три года безжалостно прервала эту традицию, и вот 26 мая 
встреча состоялась вновь, однако прошла по-другому, и оставила иное впечатление, чем все 
предыдущие. 

И дело не только в том, что она имела место не в Университете, а в уютном ресторане на Юго-
западе Москвы, и не только том, что между 2019 и  2023 годами разверзлась пропасть, 
отделившая Сверхновую историю от Новой, и не только в том, что, согласно предчувствию, она 
может оказаться последней, и не только в том, что в изрядно поредевшей компании, я впервые 
оказался единственным представителем узкого кружка старых друзей, которые мне, как родные. 

Не только в том, но и поэтому тоже. Ведь величественное здание Физического факультета с его 
огромными аудиториями и длинными темными коридорами, облицованными  деревянными 
панелями, как бы гарантировали незыблемость Бытия, в то время, как любой ресторан, - как 
мираж, эфемерен. Ведь в 2010 – 2019 годы  будущее просматривалось, по крайней мере, на год 
вперед; сейчас же горизонт предвидимого будущего сократился до нескольких дней. Ведь для 
любой традиции, имевшей начало, неизбежен конец,  и встречи однокурсников не могут быть 
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исключением, особенно в наше время. Ведь, не имея возможности уединиться на встрече в 
компании близких друзей, я обратил больше внимания на других однокурсников, что не могло не 
натолкнуть на некоторые обобщения… 

Но, повторяюсь, - не только в этом было отличие последней встречи от всех предыдущих. Ведь 
за прошедшее время наше поколение перешло антропологически важный рубеж – вступило в 
девятый десяток человеческой жизни, являющийся моментом истины, когда каждый индивид, 
отбросив все преходящее, суетное, случайное, приобретает черты себя истинного, каким его 
задумал Творец (или соответствующего своей карме).  С изумлением я смотрел на окружающих; 
общее у нас – только возраст, да чекан Университета, а в остальном мы такие разные, - 
подлинный срез Человечества. 

И я вновь испытал восхищение этим дивным творением Природы! 

                                                                                                Май 2023 г. 

 


